

LA PROVINCIA

PERIÓDICO BISEMANAL DE AVISOS Y NOTICIAS

REDACCION Y ADMINISTRACION: CALLE DEL CARMEN, NÚM. 2.

AÑO I

SÁBADO 5 DE NOVIEMBRE DE 1904

NÚMERO 11

Ferrocarril de Blanes a Vilajuiga

REUNION EN TORROELLA DE MONTGRÍ

El lunes próximo, día 7 del actual, á las 11 de la mañana, tendrá lugar en las Casas Consistoriales de Torroella de Montgrí una reunión magna convocada por aquel Ayuntamiento, á la que se han invitado los Alcaldes, corporaciones municipales y entidades económicas de la comarca, al objeto de inaugurar la campaña en pró de la inclusión de la vía de Blanes á Vilajuiga en el plan definitivo de ferrocarriles secundarios.

Recorre la proyectada vía un trayecto de ochenta y seis kilómetros, pasando por los términos de Blanes, Lloret, Tossa, San Feliu de Guixols, Calonge, Palamós, Palafrugell, Regencós, Pals, Gualta, Torroella de Montgrí, Vilademat, Torroella de Fluviá, Castelló de Ampurias y Vilajuiga y otros intermedios, con un contingente de 90.000 habitantes.

Enlaza en Blanes y Vilajuiga con la línea general de Barcelona á Portbou; en San Feliu de Guixols con la de dicha ciudad á Gerona; y en Palamós con el Tranvía de esta última á Flassá.

Integra ó parcialmente figura en los planes formados por la Jefatura de Obras públicas de la provincia, Diputación provincial, Cámara Agrícola del Ampurdán y Sucursal de esta en Palafrugell, Cámara de Comercio de Palamós, Instituto Agrícola de San Isidro, y en el recientemente propuesto por el Diputado á Cortes por Torroella señor Conde de Serra.

La celebración del acto ha despertado gran entusiasmo en el país; no siendo aventurado esperar que la reunión de Torroella revestirá gran importancia.

La riqueza industrial, comercial y agrícola de las comarcas que atraviesa el proyecto es de consideración, cuyo rápido progreso facilitaría en grado sumo el ferrocarril del litoral.

Crónica científica

LAGOS DE AUSTRALIA

En el distrito de Ecola, han sido descubiertos recientemente lagos subterráneos situados á nueve y diez metros por debajo de la superficie del suelo y dotados de una abundante provisión de agua potable, que es de grandísimo interés para la árida comarca en que se encuentran. A poca costa será fácil procurarse una gran cantidad de agua en esta región hasta ahora estéril, que puede ser en lo sucesivo objeto de explotaciones agrícolas de importancia, dirigiendo hacia ella las corrientes de colonización que hoy se encaminan á otras partes.

Este descubrimiento tiene una importancia científica grande, porque puede servir para explicar el hecho de que muchos ríos australianos desaparezcan de la superficie de la tierra sin que hasta ahora se sepa lo que les pasa. Es de suponer que el agua de estos ríos se filtre á través de los terrenos porosos que la sirven de lecho y vayan á formar los lagos de que hablamos. Después de todo, nada tiene de particular que sea eso lo que sucede, porque es lo que ocurre con muchos ríos de Europa que se conducen de la misma manera, aunque lo regular es que vuelvan á aparecer en la superficie después

de haber seguido un curso subterráneo más ó menos largo.

TRENES ELÉCTRICOS

En el mundo científico se formula ya la siguiente interrogación: ¿Puede la electricidad sustituir en breve plazo y con éxito feliz al vapor en los caminos de hierro?

Ya no se trata en ello del empleo de energía eléctrica como fuerza motriz prácticamente demostrado como posible, sino de la distribución de esta energía, que requiere atención, pues necesitándose, por lo menos, una subcentral en cada 80 kilómetros, subiría excesivamente su número en las redes nutridas.

M. Bonenet, estudiando el caso de las redes ferroviarias en Inglaterra, dice que necesitaría 308 centrales para los 34.630 kilómetros que posee, encuentra que basándose, no en la longitud de cada red, sino en la superficie sobre la cual se extienden, y dividiéndolas en grupos se podrían colocar en sus respectivos centros verdaderas centrales que darían energía á las líneas inmediatas. Bastarían entonces 65 centrales.

Aun cuando las redes fueran de distintas Compañías éstas pagarían en razón el consumo necesitado.

Teniendo en cuenta el aumento de tráfico que supone la rapidez en las comunicaciones, puede calcularse de primera mano un 5 por 100 más de unidades. Más ce, pues, el asunto ser estudiado más detenidamente de lo que los límites de una información consienten.

EL TELÉFONO Y LOS MICROBIOS

Aun cuando algunos higienistas tal vez exageran al hablarnos siempre de microbios y de las mil medidas que debiéramos tomar para precavernos de sus ataques y, si siguiéramos al pié de la letra sus consejos, no tendríamos tiempo para otra cosa que para notar los micro-organismos perjudiciales ó poner entre ellos y nosotros un muro impenetrable, es cierto que muchas veces en la vida diaria, sin darnos cuenta de ello, parece que hagamos lo posible para contraer toda suerte de enfermedades infecciosas.

Se acerca un físico ú otra persona enferma á un teléfono, aproxima su boca á la placa vibrante, aplica al oído á los receptores y después hace lo mismo otra persona sana, sin que le pase por la cabeza la idea de que está haciendo lo posible para contraer una enfermedad grave.

¿No podrían idearse algún medio para esterilizar ciertas partes de los aparatos telefónicos cada vez que se usan y que, al mismo tiempo, la operación resultase rápida y práctica?

Según dice la revista de Viena *Electrotechniker*, fundándose en una comunicación de una agencia de patentes (Patent-Anwalte-Bureau, J. Fischer) dos inventores americanos han logrado resolver el problema, construyendo teléfonos en que pueden utilizarse perfectamente por la acción del calor aquellas partes de los aparatos que pueden favorecer especialmente el contagio de las enfermedades. Excusado es decir que las partes del aparato que deben ser esterilizadas por el calor son metálicas y no se deterioran. La calefacción es automática por medio de mecheros de gas, que se apagan por sí solos en las manipulaciones ordinarias que hacen las personas que se sirven del teléfono. El calor destruye los microbios y así, la persona que usa el teléfono no debe temer ser contagiada.

DR. DECLAF.

LA CALMA DE LOS RUSOS

Hasta fines de Noviembre ó primeros de Diciembre, según cálculos de los profesionales, no se

encontrará en la Manchuria todo el segundo ejército ruso que ha de mandar el general Gripenberg. Con perdón de los técnicos, que también suelen desbaratar por *trop de zéle*, acaso convenga agregar algunas semanas al plazo, ¡Es mucha la calma moscovita, agravada por las distancias inmensas y la escasez de comunicaciones!

Quando al finalizar la guerra con Turquía, ya se estaba en los preliminares de las negociaciones de San Stefano, *The Times* publicó y comentó con sorna implacable la noticia de que dos baterías rusas de la circunscripción de Tiflis que habían salido de su guarnición, para tomar parte en la guerra siete meses antes, llegaban al Sur de los Balkanes para hacer las salvas á la paz.

En esa misma campaña, para movilizar 22 divisiones de infantería y 10 de caballería, invirtió Rusia cuatro meses. A los sesenta y tres días de estar declarada la guerra, entraba el último cuerpo de ejército moscovita en Bukarest, y cuenta que las distancias en aquella ocasión, no excedían de 500 kilómetros. La concentración de los ejércitos alemanes en la guerra de 1870-71, quedó terminada por los maravillosos que justifican la fama del gran Estado Mayor en diez y nueve días. La concentración japonesa se hizo en treinta días, poco más de un mes.

Tumbas olvidadas

En el patio de las Animas, del cementerio de Santa María, se levanta un sencillo mausoleo, en uno de cuyos lados se lee lo siguiente:

«Aquí yace la excelentísima señora doña María Pereira de Castro, viuda de Buchental.—Pedid por ella».

Y en otro:

«María Buchental.—Nació en Río Grande, Brasil, el 18 de Mayo de 1817 y murió en Madrid el 20 de Junio de 1891.—Descanse en paz».

Ni una flor adorna la sepultura, ni una luz brilla el día de los muertos en el sepulcro de aquella mujer hermosa y notable, que fué una de las figuras femeninas más interesantes de la sociedad de Madrid en el siglo XIX.

Vivió rodeada de amigos y admiradores, que encontraban abiertos siempre sus salones, puesta su mesa y franco su palco del teatro Real; pero su generación ha pasado. A uno de sus más fieles amigos, á don José de Castro y Serrano, debió el sepulcro que guarda sus restos; pero ya no queda ninguno que lleve allí las manifestaciones del recuerdo, y aquel panteón tan triste y con un nombre tan célebre, rodeado de otros adornados con coronas y resplandecientes de luces, hace recordar el *Sic transit gloria mundi*.

En el patio de San Millan y de las Animas, del cementerio de San Justo, se lee sobre un modesto nicho:

BAZAINE

1811 — 1888

R. I. P.

¡Pobre vencido de Metz! Tampoco hay sobre su tumba ni un recuerdo.

No lejos, en otra tumba, se lee:

JORGE RONCONI

Venecia, 1812.—Madrid, 1890.

De la victoria la palma
alcanzó sobre el proscenio,
y si grande fué su genio,
aún más grande fué su alma.

En un nicho del cementerio de la Patriarcal se destaca este nombre:

NANCHER DIDIER

Y debajo, en letras más pequeñas: *Enrico*.

La Nancher Didier fué una cantante famosa que murió en Madrid en el apogeo de su fama y de su belleza.

El *Enrico* que puso su nombre con el de ella en la tumba fué su compañero Tamberlick.

En el cementerio de Santa María, y en un alto nicho de última fila, dice la inscripción:

NARCISO SERRA

R. I. P.

24 Septiembre de 1877.

En un nicho del patio de San Miguel, del cementerio de San Justo, se lee un borroso epitafio, que dice:

«Aquí yace el Excmo. Sr. D. Juan Nicasio Gallego.—Hombre de bien y patriota esclarecido, afable, discreto, piadoso, modelo de amigos, lustre y amparo de su familia, oráculo del buen gusto en letras y artes.»

Si algún día se sacan de allí sus restos se debe sustituir el epitafio con algunos versos de su oda al Dos de Mayo.

En el cementerio de San Isidro, y en un nicho de galería, yacen los restos de una dama que fué famosa y vivió cerca de un siglo *Josefa Tudó, Princesa de la Paz*.

En este cementerio de San Isidro figura una

Dicen que es la que retrató Goya. ¿Cómo no está en el panteón de la familia?

Llevemos en el día de hoy á estas tumbas de personajes célebres que figuraron mucho en el mundo, y están olvidados, la expresión melancólica del recuerdo.

K.

Reunión de propietarios corcheros

Esta mañana se ha celebrado en el salón Teatro del *Centro Moral Gerundense* la reunión anunciada de propietarios de alcornoques de esta provincia.

En la presidencia, situada en el escenario, tomaron asiento D. José Noguera, D. Leopoldo Batlle por la junta de la Cámara Agrícola del Ampurdán; D. Mariano de Linares por la Sucursal de Palafrugell, el señor Domenech por la de Llagostera, los señores Gubert y Folguera por la de Hostalrich y el Sr. Meseguer por la de Santa Coloma de Farnés.

La concurrencia muy numerosa y distinguida, estando representados en ella la mayor parte, sino la totalidad, de la propietarios de esta provincia, y algunos de los de Barcelona.

El señor Noguera que presidía la reunión explicó en un breve discurso el objeto de la misma, que era conocer los esfuerzos de todos para hacer frente y conjurarla, la terrible crisis que atraviesa la producción corchera.

Hizo luego uso de la palabra nuestro compañero D. Mariano Linares, quien pronunció un discurso lleno de sentido práctico.

Examinando la grave crisis que está pasando

la producción corchera, hizo notar las relaciones estrechas de la Agricultura con la Industria y el Comercio; resolviéndose los intereses de estas tres entidades en la superior y suprema de la producción integral que las abona todas. Los adelantos la Mecánica, añadió y los progresos de la Ciencia han inventado productos sucedáneos del corcho para el tapón; hemos de procurar dar al corcho otras aplicaciones como el artesanado, el pavimento, el *lineolum*, de los que se han hecho ensayos con gran resultado.

A este fin, hemos de sumar todos los esfuerzos y aunar todas las voluntades y para ello tenemos un organismo poderoso, que nos prestará todo su concurso: la Cámara Agrícola de Ampurdán.

Las bases que luego se propondrán á vuestro examen y aprobación tienden á esto: á trabajar los propietarios de alcornoques con el concurso de los demás agricultores.

El señor Linares fué muy aplaudido.

El secretario de la Sucursal de Llagostera, señor Domenech dió lectura á las siguientes conclusiones que fueron aprobadas por unanimidad:

Bases para la unión de propietarios corcheros.

1.ª Se asocian los propietarios corcheros, aprovechando la organización de la Cámara Agrícola del Ampurdán.

2.ª Se constituirán al amparo de la Cámara y Sucursales las secciones ó juntas que se crean necesarias según la extensión ó importancia de las comarcas respectivas.

3.ª Habrá una junta central formada por representantes de las juntas de las secciones.

En cumplimiento de lo dispuesto en la tercera de las bases, procedióse al nombramiento de la Junta central, con carácter provisional quedando constituida en la siguiente forma:

José Noguera, Pte.; Carlos Bosch, La Junquera; Jaime Perxés, Agullana; José Cama Romana; Antonio Adroher, Angelés; Bruno Coll, Gerona; José Brunet, Fonteta; Jaime Veray, Calonge; Jaime Vilallonga y José Aragó, Santa Coloma de Farnés; Joaquín Piferrer, Estanyol; José Cabañas Puig, Lloret de Mar; Joaquín Aimí, Tossa; Puigmiguel, San Sadurní; Paulí de Figueras La Bisbal; Juan Gibert, Hostalrich; Luís M. Salvador, Puerto de la Selva; Juan Cloje, Palafrugell; Martín Mató, Regencós; Esteban Riera, Representante corchero de la provincia Barcelona; Secretarios: Mariano de Linares y Jaime Domenech.

El diputado provincial don Leopoldo Batlle, dijo que había asistido á la reunión en representación de la Junta de la Cámara Agrícola del Ampurdán, con cuya cooperación podían contar los reunidos para el logro de sus justas aspiraciones. Añadió que los organizadores del importante organismo agrícola del Ampurdán veían con mucha satisfacción el despertar de las iniciativas individuales, á las que procurarán encauzar, dándoles nuevo vigor con la fuerza de todos los elementos agrícolas de la provincia que representa aquella. La división del trabajo hace á este más productivo y fecundo.

El apoyo ofrecido por el señor Batlle fué recibido con grandes aplausos.

Después de acordar que se reuniera nuevamente á las tres de la tarde la Junta nombrada, se levantó la sesión.

Estadística curiosa

El ministerio de Comercio de Francia acaba de publicar una Memoria sobre las huelgas y recursos de arbitraje que se han producido en dicho país durante 1903.

Y Ningún paro se promovió en los departamentos siguientes: Pirineos Orientales, Landas, Lot, Loira y Cher, Mancha, Oise, Alto-Loira, Altos Alpes y Vaucluse.

El abandono del trabajo fué considerable en los departamentos del Norte, con 156 huelgas, 51,467 huelguistas y 1,320,112 jornadas de vagancia; el Rodano, con 26 huelgas, 13,726 huelguistas y 80,196 jornadas de vagancia; el Sena, con 54 paros, 6,861 huelguistas y 80,166 jornadas de vagancia. En todo el territorio se produjeron 567 huelgas, en las que han participado 123,151 huelguistas ocasionando 2.441,944 jornadas de vagancia.

Estas jornadas no fueron perdidas exclusivamente por huelguistas voluntarios, sino por el junto de los obreros de las industrias en huelga.

La estadística oficial señala 198,621 jornadas de vagancia de obreros no huelguistas, sino víctimas de la paralización del trabajo. Fueron en número de 11.268.

De 567 huelgas, 416 comprendían á obreros sindicados de su profesión y 50 aseguraron socorros regulares á sus miembros.

Durante las huelgas ó inmediatamente después de las mismas, se constituyeron diez sindicatos obreros y dos sindicatos patronales.

El mundo agrícola, forestal y pescador fué afectado en 1903 por 14 huelgas que provocaron la vagancia de 3,512 huelguistas con 19,827 días de cesantía; 173 paros afectaron á 633 establecimientos de la industria textil.

El 39'32 por 100 de las huelgas fueron en fracaso de los obreros y el 21'53 por 100 en triunfo de los mismos. Las transacciones acusaron un promedio de 39'15 por 100.

De la provincia

San Feliu de Guixols.—Por la subsecretaria del ministerio de instrucción pública ha sido nombrada maestra en propiedad de la escuela pública elemental de niñas de esta ciudad doña Ramona Llanó Armengol.

Ventalló.—Se ha perpetrado un hurto de gallinas en una casa de este pueblo ignorándose quienes sean los autores de la sustracción.

Setcasas.—Ha sido nombrada maestra en propiedad de la escuela pública de este pueblo doña Carmen Figuera Sarola.

Cassá de la Selva.—Los amigos de lo ajeno han penetrado en la casa de campo «Garner» de San Cipriano de Lladó, habiéndose apoderado de 56 duros en metálico que en una arquilla guardaba el habitante de dicha casa, don Pedro Fuyá.

Figueras.—Entre cinco y seis de la tarde del domingo último se cometió un robo, sin fractura de puerta en el primer piso de la calle Alta de S. Pedro, núm. 7, ocupado por una jóven que vive allí sola.

Los muebles fueron completamente registrados por los cacos, y las ropas de las cómodas en desorden, robándole siete pesetas y unos pendientes de oro, no encontrándole dos cantidades una de cien pesetas y otra de treinta y cinco que tenía escondidas en diferentes sitios del piso.

Intervino el Juzgado correspondiente, ignorando en la actualidad quienes fueron los autores del mencionado robo.

Borrasá.—En la noche del lunes al martes, se cometió otro robo en este pueblo. Los cacos penetraron

en un gallinero propiedad del vecino don José Bret Capmol, llevándose unas treinta gallinas, unos pollos y dos ó tres pavos, que había en el mismo, de modo que arramblaron con todo lo que había en el corral.

Tenemos entendido que de poco tiempo á esta parte merodean por esta comarca dos ó tres licenciados de presidio, á quienes la Guardia Civil y demás agentes de la autoridad han detenido y entregado á los tribunales varias veces por robos cometidos y que actualmente se les persigue por sospechas de que continúan ejerciendo su industria.

Lo raro es que en Borrásá muchos vecinos pertenecen al somatén, lo que poco les importará á los cacos cuando con tanto descaro han cometido el robo de que nos ocupamos.

Anglés.—La cosecha de castañas este año ha sido escasa y de mala calidad debido á la pertinaz sequía que se ha experimentado.

CRONICA

Ha sido nombrado representante general, en Cataluña y Baleares, de la importante sociedad de seguros de Génova, *La Alianza*, el agente de la misma en Gerona, D. José Gumbáu-Serra, á quien felicitamos.

El ilustrado abogado del Estado señor Barjadí ha sido destinado á petición suya á la provincia de Jaén, con el mismo destino, é igual categoría al que desempeñaba aquí.

A las seis y media de la tarde del miércoles se produjo una alarma en la casa número 1 de la calle de Fontanillas, donde habita N. García, creyéndose que dentro de la habitación había gente extraña, quedando desvanecida esta duda al presentarse el dueño del piso acompañado de un cabo de la guardia civil, quienes penetraron en el interior de la casa, no encontrando nada de particular, pues parece que la alarma fué motivada por haber dejado abierta la puerta del piso una niña de corta edad, al salir á la calle.

Anteanoche se celebraron en el Centro Republicano los exámenes de los alumnos que concurren á las escuelas nocturnas por aquel cenro establecidas.

Procedente de Barcelona, en donde fué detenido, ha ido conducido por la guardia civil de aquella ciudad á Figueras un sujeto considerado como el presunto autor del timo de 4.250 francos de que fué víctima el señor Margeneda de Portbou por medio de documentos falsificados á don Carlos Cusi, banquero.

El señor juez dispuso que el detenido fuese conducido á la cárcel con objeto de practicar las diligencias convenientes para el esclarecimiento del hecho.

Por faltar á la moral en la vía pública ha sido detenido, ingresando en la cárcel á disposición del Gobernador, un sujeto de malos antecedentes llamado Bernardo Micado Fernández, natural de Barcelona y de 45 años de edad.

El gobernador civil ha dictado las siguientes providencias:

Pasando á informe de la delegación de Hacienda los expedientes de arbitrios extraordinarios de Cantallops y La Bajol, para cubrir el déficit de sus respectivos presupuestos.

Devolviendo autorizado el presupuesto adicional refundido de los ayuntamientos de Flassá, Quart y San Mori.

Devolviendo para su informe al alcalde de Palol de Rebardit, el recurso dealzada interpuesto por don Pedro Jordá y otros vecinos, contra el reparto de arbitrios extraordinarios.

Ha sido destinado al destacamento de artillería en plaza de esta ciudad el primer teniente don José Benús Fábregas.

Ha sido destinado á la Administración principal de Correos de Oviedo, el oficial de quinta clase de la de esta provincia, don Ricardo Bazal Becerra.

Por indisposición del alcalde de Lérida no ha podido celebrarse hoy la conferencia mensual de los alcaldes de las capitales de Cataluña que debía celebrarse en esta capital. El señor Ciurana recibió por un telegrama de su colega de Barcelona, señor Lluch, participándole la suspensión del viaje.

La reunión se ha aplazado hasta el próximo miércoles y se celebrará en Barcelona.

La función de gala organizada en obsequio de los alcaldes, se celebrará esta noche en el Teatro Principal.

Con la solemnidad y concurrencia numerosa de costumbre se ha celebrado esta mañana en la iglesia de San Félix la función cívico-religiosa de los mártires de la Independencia.

Figuraban en el cortejo representaciones de los cuerpos de esta guarnición, de los centros oficiales, cerrando la comitiva una comisión del Ayuntamiento presidida por el gobernador señor García Alix, acompañado del alcalde señor Ciurana, el general de brigada, señor Estruch, el presidente de la Diputación, señor Puig y el juez de primera instancia del partido, señor Villahermosa.

El canónigo Dr. Maymí ha pronunciado una hermosa ovación fúnebre, enalteciendo las virtudes de los héroes que perecieron en defensa de su Fé y de su Patria, amenazadas por los hoestos de Napoleón y el espíritu sectario de la revolución francesa.

En la tienda de papeles pintados que tiene don Emilio Estruch, en los arcos de la Plaza de la Constitución, hemos visto un hermoso busto en yeso, obra de nuestro amigo don Manuel Quer, sacado (el busto) de la mascarilla de su difunto padre.

El señor Quer demuestra en esta obra poseer condiciones y aptitudes que cultivadas por el estudio pueden hacer del artesano, un artista.

El Cristo del Congreso

Está el Cristo del Congreso clavado en su cruz de plata, sufriendo, en un nuevo Gólgota, de nueva pasión las ansias.

Longinos desatentados, si no le clavan la lanza, le hieren con sus discursos y ofenden con sus palabras.

Hiel y vinagre le ofrecen, no en esponja, sino en latas, y en flores de ruín retórica mil espinas aceradas.

Desde lo alto de su cruz, en carnavalesca farsa, ha visto innobles pasiones de virtudes disfrazadas; en manos de la injusticia ha visto triunfantes palmas, y la verdad desvalida y hecha pedazos la Patria.

Por eso padece el Cristo, clavado en su cruz de plata, congojas mucho más duras que en el Calvario pasara.

II

¿Qué ha ocurrido en el Congreso?

¿Qué furiosas tempestades agitan, entre las olas, de nuestro Estado la nave?

¿Acaso con nueva guerra nos amenazan los yanquis?

¿Es que el Japón nos insulta?

¿Inglaterra nos invade?

¿Están en Roma los bárbaros?

¿Es que España se deshace?

¡Oh, no! Más grave conflicto sobre nosotros se abate...

¿Qué fuera de nuestra Patria si á Lerroux se procesase?

Por eso Vega de Armijo, airado, el báculo blande, y Burell, sin campanilla, azota afónico el aire,

y hasta Vincenti, ¡oh prodigio! pronuncia ingeniosas frases...

Y entre el tumulto furioso de gestos amenazantes,

de bastones que golpean y pupitres que se parten rueda el Cristo hecho pedazos, como hecho pedazos yace todo lo que siempre fué respetado y respetable...

—Es fama que al caer al suelo movió los labios la imagen. Y Nocedal asegura, testigo no recusable, que dijo con triste acento la ya repetida frase.

Perdonalos, Padre mio, que no saben lo que hacen.

Matamoros.

Primo Palome
RELOJERO Y MECANICO
WERTHEIM

Representante en Gerona de las máquinas para coser y bordar.

Se venden máquinas última novedad garantizadas, silenciosas y rápidas, ¡¡3000 puntadas por minuto!!

Variado surtido de relojes de todas clases y accesorios para las máquinas de coser.

Esta casa pone en conocimiento del público que en ella habrá una sesión, que enseñará á coser y bordar á las que compran máquinas.

Recomposición de máquinas y relojes.

E, HALLSTEDTER, E. (frente á los Cuatre Ventos) — GERONA

Fumadores!

Si queréis conservar vuestra salud fumad el acreditado e higiénico

PAPEL JORDÁ

EL MÉDICO
Don JOAQUÍN MASSA CORREY
ha trasladado su CONSULTORIO MÉDICO de
CIRUGIA GENERAL á la calle del
PAVO, 8, 1.º
(entre la Rambla de Pi y Margall y plaza del Hospital)
Horas de consulta de 11 á 1 y de 4 á 5 tarde

Centro general administrativo
DE
Pinet, Oviedo y C.ª
CIUDADANOS, 12, BAJOS.

Altas y bajas de la contribución industrial y territorial.—Asesoramiento de toda clase de asuntos administrativos — Alcoholes — Propiedades — Privilegios y patentes — Gestión de toda clase de asuntos relacionados con la Hacienda y demás Centros — Representación de Corporaciones, Sociedades y particulares — Administración de fincas — Redenciones, etc., etc.

Habilitación de clases pasivas

Impremta Rahola, Independencia, 13 — Gerona.

